

LA IDEA

J. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

Suscripción. { Un año..... 4 pesetas.
Un trimestre..... 1 id.
Un mes..... 0'35 id.

Número suelto corrientes 0,20; atrasado 0,20.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

El pago es adelantado.
No se devuelven los originales aunque no se publiquen.
De los trabajos suscritos responden los firmantes.
Toda la correspondencia al director, D. Magdaleno de Castro.

EN JAUJA

Vivimos en el mejor de los mundos. Nos quejamos de vicio. Tenemos Gobierno nuevecito, recién estrenado. Un Gobierno que por su acción gobernante apenas se deja sentir. El ideal libertario de sociedad sin autoridad, colectividad sin «estado» se realiza en vivo, en el *ánima vili* de esta desgraciada nacionalidad española.

Y cómo ha de ser. El monarca viaja. Viajan los ministros y los que no viajan estudian.... ¡Estudian á sus años!.... ¡Cualquiera diría que por haber estudiado, se llegaba precisamente á los altos destinos: aquí no señor, aquí por lo visto se llega sin preparación, se llega porque sí. Y después de llegar es cuando estudian. Y cuando van *imponiéndose*, después de un continuo tejer y destejer y de haber hecho muchos disparates, es justamente cuando sus torpezas les obligan á dejarlo.

Estudiando está Sánchez Ramón, en Estado, y á pesar de sus estudios, el cuerpo diplomático extranjero, le dispara cada chiste que hace llorar.... de risa. De Madrid á San Sebastián con proyecciones á Marín se han movido y se mueven Montero y Echegaray, otro «estudioso» á los 70 y buen pico de años. De Buena-vista á Villatobas y de Villatobas á Palma ardiella Weyler. González de la Peña, no viaja: eso no es un ministro, es un hurón. ¿Dónde está González de la Peña? Villanueva allá se está en San Sebastián navegando en «la mar» para el desconocida, «la mar» de confusiones de su ministerio de Marina. Las actividades de Mellado espantan; este hombre es un rayo. Montero, el viejo pastor divide sus lozanas actividades entre el cuidado del puchero electoral y sus forzosos quehaceres de Mentor, que dado lo cabeza hueca y bala perdida del joven Telémaco, le absorben todo el tiempo que debiera dedicar á la mejor gobernación de España.

Hasta ahora queda por todo indicio de acción gobernante solo un viaje; el viaje del Conde de Romanones á Andalucía; obra de mucha *ciencia* en que los millones son poco para lo bueno que se necesita y más que bastante para lo malo; en síntesis el ruido mucho y las nueces ningunas.

Si no fuera por las carantoñas, cambios de semblante y las insinuantes sonrisas de García Prieto, á candidatos y candiditos, quién se daría cuenta de que hay Gobierno en España!

Hé aquí la grande obra de la situación, su obra maestra que pasará á la historia: el inmenso buñuelo de Setiembre.

¿Si no fuera por esto, quién observaría que tenemos Gobierno; que en España se gobernaba? El ideal anárquico de la sociedad sin autoridad, sin estado gobernante, está realizado. Vivimos en el mejor de los mundos. Esto es Jauja. No podemos quejarnos ni de vicio.

**

Bien es verdad que en España no saben los Gobiernos lo que es fomentar el bienestar, la riqueza pública, la manufactura y la producción, la explotación de las primeras materias nacionales. Bien es verdad que en nuestro ejército continúa ofreciéndose la apa-

riencia estéril sin ninguna de las realidades fecundas de una organización científica para el arte de la guerra. Ciertamente es que continuamos y continuaremos sin barcos, sin marina: los que engañaron tan odiosamente al país sacándole cientos de millares de pesetas, para una escuadra en la que nos hicieron creer y en la que mandaron á una muerte cierta á nuestros marinos á sabiendas de que iban á la muerte por la superioridad inmensa del enemigo que ellos estaban obligados á conocer; esos los estafadores, los asesinos de la patria española no están capacitados para pedir nuevos sacrificios al pueblo español....

Ciertamente es, que continuamos sin un plan, sin una orientación determinada en materia de Obras públicas, canalización, arreglo de puertos, replantación de arbolado; cierto que ni los productos nativos del suelo español encuentran mercados suficientes; que nuestra agricultura se empobrece cada vez más. Ciertamente es que nula es la acción gobernante organizada, en lo que se llama política pedagógica; que nada han hecho ni hacen por la educación y la cultura, por la elevación del nivel moral é intelectual del pueblo. Luego,.... la ignorancia, la miseria.... resueltos en el envilecimiento, el hambre y la emigración....

En cambio, hacen todo lo que pueden, más de lo que saben, por matar en el pueblo español todo ideal, toda ilusión. Le echan en brazos de la desesperanza, de un escepticismo letal; le empujan al separatismo y al anarquismo....

¿Qué importa, pues, que en España no se gobierne? ¡No peligrando el trono de los Borbones!.... no estando amenazado el gran comedero, ¿para qué nos hace falta Gobierno?

Estadística interesante.

El célebre criminalista italiano César Lombroso, en una de sus genialísimas obras, publica la siguiente estadística del número de homicidios por cada cien mil habitantes.

Italia, España y Austria, los tres baluartes más firmes de la religión católica apostólica romana, figuran con las cifras de un 96 *por mil* la primera, un 74 la segunda y un 25 la tercera.

Francia, donde aún el clericalismo tiene profundas raíces, aporta al balance negro de los delitos de sangre, un 25 *por cien mil* en la criminalidad.

En Alemania, Inglaterra, Suiza y demás países no católicos, la criminalidad desciende á un 5 ó 6 *por cien mil*.

Notas semanales.

Durante la actual semana se ha hablado algo menos de elecciones. Aunque poco, algo se va definiendo la situación.

Al Sr. Navarro Ledesma, uno de los presuntos candidatos por este distrito, le esperan el martes próximo en Toledo. Parece resuelto á presentar definitivamente su candidatura; aunque hay quien le supone esperando el regreso de la corte veraniega de su padrino político el conde de Romanones.

Si el Gobierno cumple como ofrece sus promesas de sincera neutralidad entre los pretendientes de ambas ramas liberales, la lucha va á ser empeñada.

Respecto al distrito de Puente, otro de los de lucha, pudiera ser que al fin no la hubiera. Es lo probable que el Sr. Infantes se retire, pues ya estará convencido de que su derrota no es cosa de primeras impresiones, sino de seguridades. De los pueblos del distrito, es seguro que sólo tendrá mayoría en Alcaudete, por ser el de residencia del Sr. Mansi, y tal vez en Oropesa, según la actitud que adopte determinado elemento.

Hacemos, sencillamente, historia.

**

Ha vuelto á circular el rumor que supone al Sr. Relanzón dispuesto, mejor dicho, impulsado á presentar su candidatura por el distrito de Torrijos, y para cuyo éxito, sino completo, por lo menos muy airoso, á más de sus propios elementos, contaría con otros varios de distinta procedencia.

Hay que tener en cuenta, que según las recientes y bien públicas declaraciones del presidente del Consejo de ministros, el Sr. Relanzón contaría con la neutralidad del gobierno, con tanta ó mayor razón que otros, que al fin y aunque sólo fuera para disimular, se titularan independientes.

**

Mañana domingo, á las cuatro y media de la tarde, celebrará el organismo correspondiente de Unión republicana en el distrito, su «segunda» reunión, para tratar de la conducta é intervención del partido en la próxima elección general de diputados á Cortes.

En nuestro próximo número, daremos cuenta de los acuerdos tomados y trataremos de ello autorizada-mente.

De la provincia.

CONSUEGRA

Sicut vita, finis ita.—Conservadores satisfechos.—

Siguen los rumores electorales.

Poco acostumbrados estos señores municipales á que sus bien tranquilas paternidades salgan á luz pública en aquellas cuestiones que más ó menos directamente se relacionan con los intereses comunales, son muchas las amenazas y blasfemias (!) que sobre mi persona vierten por si expongo ó dejo de exponer desde estas columnas algo que les hiera su amor propio y sus admirables dotes administrativas.

Haciendo caso omiso de las *soecerías* de que soy objeto por parte de cierto *ridiculus mus* concejil á quien he aludido en anteriores crónicas, sólo he de consignar por hoy, para relativa tranquilidad de algunos de sus compañeros, que en mis humildes campañas no me guía otro deseo que el de satisfacer sentimientos y aspiraciones populares que hasta ahora no han tenido un órgano adecuado de expresión. ¿Qué política elevada hemos presenciado los consuegreños? ¿Qué ha sido el Municipio para nosotros, sino un instrumento de tortura donde al pobre contribuyente se le ha estrujado sin compasión? ¿Dónde están para el pueblo los beneficios de una tutela política que únicamente se ha preocupado de repartir cargos y prebendas á sus